

# Jalisco

La entidad donde vivo



## Tema 4

### La vida cotidiana en mi entidad durante la Revolución Mexicana

#### Comencemos

##### Crisis del Porfiriato en Jalisco

Los privilegios que el gobierno de Porfirio Díaz otorgaba a unos cuantos puso inconforme a la mayoría de los mexicanos al iniciarse el siglo xx. En Jalisco (como en el resto del país), algunos grupos de trabajadores, estudiantes y profesionistas se esforzaban porque los demás entendieran que el único camino hacia el verdadero progreso eran la democracia y la ley.

La crisis se manifestó con los mineros de Hostotipaquillo y Mascota, los obreros textiles de Juanacatlán y algunos otros, quienes realizaron paros en sus labores, exigiendo mejores condiciones de trabajo.

Ignacio Ramos Praslow, Roque Estrada y Miguel Mendoza López fundaron revistas políticas desde las cuales lanzaban serias acusaciones contra las injusticias que el gobierno del coronel Miguel Ahumada cometía en todo el estado.

Ahumada había relevado a Curiel al frente del gobierno de Jalisco en 1903 y enfrentó una serie de problemas que aquí, como en casi todo el país, ya empezaban a inquietar al gobierno de la República.

Todo permaneció en calma, hasta que el presidente Díaz, en febrero de 1908, manifestó a un periodista estadounidense su deseo de retirarse pronto del poder y que surgiera un partido de oposición en las elecciones de 1910.

Sin embargo, las verdaderas intenciones del presidente Díaz eran otras; pensaba volver a reelegirse en las elecciones próximas de 1910, y a todo el que pudiera hacerle sombra le inventaba culpas o lo desterraba. Esto último ocurrió con el general Bernardo Reyes; tapató de gran prestigio a quien apoyaban varios grupos políticos para su postulación a la vicepresidencia de la República.

Bernardo Reyes, oficialmente marchó a Europa a cumplir una misión militar, pero en realidad lo apartaron del país para que dejara como único candidato a Ramón Corral, quien acompañó como vicepresidente a Porfirio Díaz en las elecciones de julio de 1910.



Emiliano Zapata.

En esas elecciones de 1910, Francisco I. Madero también participó como candidato a la presidencia de la República, pero fue encarcelado y se cometió un fraude electoral contra él, por lo que al escapar de la cárcel lanzó desde Estados Unidos de América el Plan de San Luis, en el que desconoce al gobierno de Porfirio Díaz y llama al pueblo a iniciar la Revolución Mexicana, apoyado por líderes revolucionarios como Francisco Villa y Emiliano Zapata, entre otros.

## Actividad

### Condiciones laborales durante el Porfiriato

Organizados en equipos, investiguen en diversas fuentes las condiciones laborales que tenían los trabajadores en el periodo de gobierno de Porfirio Díaz y en la actualidad:

- Con lo que investigaron completen el siguiente cuadro:

Condiciones laborales	Obreros en el gobierno de Porfirio Díaz	Obreros en la actualidad	Comerciantes en el gobierno de Porfirio Díaz	Comerciantes en la actualidad	Mineros en el gobierno de Porfirio Díaz	Mineros en la actualidad
Horas de trabajo						
Obligaciones						
Derechos						

- Comparen y comenten las condiciones laborales de los trabajadores en el periodo de Porfirio Díaz y en la actualidad.
- A partir del ejercicio que acaban de realizar, escriban en qué han mejorado las condiciones laborales de los trabajadores, en la actualidad, en tu localidad.

## Jalisco en la Revolución

A través de uno de los grandes corridos de la Revolución, titulado “La toma de Guadalajara”, vamos a conocer la forma como se realizó una etapa de la Revolución en nuestra entidad.

El corrido fue escrito por Samuel Margarito Lozano Blanco y es interpretado por las voces del dueto Los Conejos, quienes nos narran lo siguiente:

Vengo a cantarles señores estas nuevas mañanitas,/ la toma de Guadalajara por los soldados villistas./ Año de mil novecientos del catorce muy presente/ Villa salió de Chihuahua al frente de mucha gente./ A principios de noviembre/ Villa llegó hasta Torreón para avanzar rumbo al centro a combatir a Obregón/ desde Fresnillo hasta Lagos no hubo combates formales, porque dejaban las plazas los soldados carrancianes./ Desde Irapuato a la Barca fuertes combates tuvieron los insurgentes,/ los carrancistas corrieron. Diéguez quedó destrozado en la estación de Ocotlán, huyendo a Guadalajara y después a Ciudad Guzmán./ Con rumbo a Guadalajara con sus trenes de transporte, Villa llegó hasta Atequiza con su División del Norte./ Al obscurecer la tarde, el jefe Julián Medina se encontraba en Puente Grande/ cuando entraron los villistas, los tapatíos muy contentos, luego se echaron a vuelo las campanas de los templos... los jefes y oficiales y al que cayó prisionero,/ Villa les dio libertad, ropa, comida y dinero/ ¡Que viva Francisco Villa!, toda la gente gritaba, cuando entraron los villistas tomando Guadalajara.

---

## Actividad

### Paisaje, música y Revolución

- Organizados en equipos, a partir del corrido “La toma de Guadalajara”, elaboren una historieta en hojas blancas.
- A partir de la historieta escriban un texto que explique la historieta.
- ¿Vives cerca de alguno de los lugares que se menciona en el corrido?, platica sobre ello.
- Compartan y comparen sus trabajos con los demás equipos.

---

## Cambios revolucionarios

En junio de 1914 Manuel M. Diéguez se hizo cargo de la gubernatura local y estableció su gobierno por poco tiempo en Etzatlán, ya que el 8 de julio de 1914 entró victorioso a Guadalajara al lado de Álvaro Obregón.



Gobernador Manuel M. Diéguez.

Diéguez se dio a la tarea de proteger a las clases populares; formuló reglamentos sobre el descanso y las vacaciones de los trabajadores; fijó el salario mínimo de acuerdo con el tipo de trabajo, obligó a los patrones a pagar con moneda y no con productos. No pudo, sin embargo, continuar con sus planes, pues antes de seis meses de iniciado su ejercicio, las tropas de Francisco Villa —levantado en contra del presidente Carranza— lo forzaron a huir de Guadalajara a Ciudad Guzmán donde estableció su gobierno.

Los ricos tapatíos se entusiasmaron con la presencia de Francisco Villa en la ciudad de Guadalajara y aceptaron de buena gana a uno de sus partidarios, de nombre Julián Medina como nuevo gobernador con la esperanza de que éste anulara los decretos que había expedido en su contra Manuel M. Diéguez.

El clero y sus bienes recibieron protección completa de los villistas. Los templos cerrados por Diéguez fueron reabiertos y los sacerdotes presos fueron puestos en libertad.

Las noticias de la forma en que Villa se comportaba en Jalisco pronto llegaron a oídos de Carranza, quien le recordó que la Revolución era precisamente en contra de los pudientes y no del pueblo.

Entre tanto, Diéguez esperaba el momento oportuno para retornar a la capital tapatía. La ocasión se presentó el 19 de enero de 1915, cuando en compañía de Roque Estrada, Miguel Ramos Praslow y otros jefes, lograron su objetivo.

Aunque siguieron los problemas y el gobierno volvió a Ciudad Guzmán antes de tres meses, se nombró a Manuel Aguirre Berlanga como gobernador interino de Jalisco, a fin de que Diéguez marchara a reunirse con Obregón, que seguía combatiendo villistas por todo el país.

---

## Actividad

### Planes de Manuel M. Diéguez

- Escribe en tu cuaderno los planes que tenía Manuel M. Diéguez para mejorar las condiciones salariales de los trabajadores.
- Expresa tu opinión en relación con los planes que tenía para mejorar las condiciones salariales de los trabajadores.